Strasbourg.eu

Élaborer ensemble un projet de territoire dans le cadre du Contrat de Ville

Du mois d'avril au mois d'octobre 2015, des rencontres avec les partenaires et des concertations sur site ont été organisées dans tous les guartiers prioritaires de la ville pour aller à la rencontre des habitants, des usagers ainsi que des acteurs associatifs et institutionnels de terrain. À l'Elsau, ce travail de mobilisation s'est inscrit dans une démarche globale de participation et de co-construction d'un projet de territoire.

Cette phase de concertation a été l'occasion de recueillir les attentes de chacun et d'identifier des pistes de travail pour :

- améliorer le quotidien des habitants (éducation, emploi, santé, loisirs...)
- transformer et valoriser le quartier notamment dans le cadre du Nouveau programme national de renouvellement (NPNRU 2015-2024).



Plus de 200 habitants et 20 acteurs du quartier rencontrés

Il faut renouveler le quartier, il faut faire un projet avec de l'ambition.

Fête de quartier – juin 2015

Diverses occasions de s'exprimer pour recueillir la parole de chacun

Les berges et les promenades de l'Elsau donnert une image positive au quartier.

Forum – octobre 2015





PARTICIPACTION CITOYENNE

William Barrier Bernstein Bernstein

Forum – octobre 2015

Le saviez-vous?

L'équipe du projet de renouvellement urbain de l'Elsau fait partie de la

Direction de Territoire Koeniashoffen Montagne Verte - Elsau. N'hésitez pas

à nous contacter pour approfondir

l'un ou l'autre point. Nous sommes à

Un cahier de la concertation à votre disposition

Lors de cette phase de concertation, vous avez été nombreux à vous exprimer aussi bien lors de manifestations - fête de quartier, «Portraits de femmes, portraits de mères », marché... que lors de la balade urbaine du 30 mai et du forum du 10 octobre 2015.

Strasbourg Eurométropole Direction de Territoire Koenigshoffen -Montagne Verte - Elsau

votre disposition!

Les partenaires de la Ville et de l'Eurométropole de Strasbourg













N° 1 - juillet 2016

édito

Vous avez été nombreux à participer au forum organisé le 10 octobre 2015 pour faire entendre vos attentes et vos propositions pour le quartier de l'Elsau. Cette mobilisation est primordiale au moment où le quartier s'apprête à bénéficier de dispositifs publics structurants. En effet, le quartier a été identifié comme prioritaire dans le

Dès l'automne 2016, les partenaires de la future convention de renouvellement urbain vont engager les études nécessaires à l'élaboration d'un projet ambitieux en vue de la transformation du quartier. Ce projet concernera le logement mais également les espaces et les équipements publics.

Le programme de travaux qui en découlera s'échelonnera sur plusieurs années. Le conseil citoyen permettra d'associer étroitement les habitants et les associations du quartier à chaque étape de la conception et de la mise en œuvre du projet de territoire de l'Elsau. Nous sommes conscients que la réussite d'un tel projet dépendra de la qualité des échanges ainsi que des actions participatives menées afin que chacun puisse apporter sa contribution à l'avenir de notre quartier.

Ce premier numéro du Journal du renouvellement urbain de l'Elsau est l'occasion d'affirmer notre volonté de vous



JOURNAL DU RENOUVELLEMENT **URBAIN DE L'ELSAU**



Un forum pour préparer l'avenir

Le 10 octobre dernier, le premier forum « Contrat de Ville et renouvellement urbain » s'est tenu au Centre social et culturel de l'Elsau pour échanger et partager sur ce qui avait été suggéré au printemps 2015.

Les échanges spontanés et les rencontres plus formelles comme la balade urbaine ou les Ateliers Territoriaux de Partenaires (ATP) « Politique de la Ville» ont permis d'affiner un diagnostic et d'identifier ensemble des pistes de travail. Il s'agit de construire un projet de territoire dans le cadre

du Contrat de Ville et du Nouveau programme national de renouvellement urbain.

Lors du forum, les habitants ont participé à des ateliers pour exprimer leur avis sur trois thématiques : « habitat et services », « éducation et emploi » et « cadre de vie et vivre ensemble ». Chaque groupe s'est appuyé sur les contributions du groupe précédent pour échanger, dialoguer, apporter l'un ou l'autre constat, proposer des

pistes d'actions. Cette forme de participation a permis à chacun de s'exprimer librement.

Ce forum a été riche : plus de soixante-dix personnes se sont rendues disponibles ce matin-là et la qualité du dialogue a été soulignée par tous. Les contributions issues de ces premiers temps d'échanges seront versées aux études urbaines qui démarreront en septembre 2016 pour une durée de 18 mois.

ZOOM SUR...

Avec le PNU, ma ville devient mon jardin!

Le parc naturel urbain (PNU) n'est ni un parc naturel, ni un parc urbain, ni même un espace vert. C'est un parc à la fois naturel et urbain de 460 hectares associé à une dynamique de développement local et durable. Depuis 2010, les habitants et les acteurs locaux des quartiers de l'Elsau, de Koenigshoffen et de la Montagne Verte construisent ensemble un projet de territoire partagé qui tient compte de ses richesses naturelles, de son patrimoine historique et paysager et de ses activités.

La charte du PNU, pourquoi faire?

S'engager ensemble

146 personnes dont 28 associations ont signé cette charte et se sont engagées à mettre en oeuvre un programme d'actions. Leur objectif: préserver et valoriser les richesses naturelles des 3 quartiers concernés où vivent 35 000 habitants.

■ La charte du PNU (2013-2016) sera renouvelée en 2017 Elle intégrera la démarche de renouvellement urbain. Un atelier est ouvert à tous pour transformer la berge de l'Ill, rue Raphaël. N'hésitez pas à rejoindre la dynamique!

La fête du PNU, 2^e édition

La fête du PNU s'est déroulée fin avril et a été l'occasion de faire découvrir le PNU au grand public. Elle sera reconduite en 2017, les richesses naturelles de l'Elsau y seront de nouveau à l'honneur!



Le PNU à l'Elsau : découvrir la nature exceptionnelle

- un quartier, entouré par l'ill, relié aux autres quartiers par des passerelles et par des chemins le long des berges de l'ill,
- des espaces verts appréciés de tous comme l'allée Pigalle et la place Nicolas Poussin,
- un potager urbain collectif Giuseppe Arcimboldo et de nombreux jardins familiaux,
- un quartier identifié comme celui des peintres de part le nom de ses rues,
- une sculpture « le Village des Utopies » réalisée actuellement par des membres des centres socio-culturels de l'Elsau, de la Montagne Verte et de Koenigshoffen.



Le potager urbain collectif : conçu et cultivé par les habitants de l'Elsau

L'idée de jardin partagé a germé en 2012 à l'occasion de l'Atelier territorial de partenaires « Image du quartier et environnement ».

Les habitants ont été soutenus par la Ville de Strasbourg et par l'association Eco Conseil qui les a aidés à se mobiliser et à mettre en place une démarche partici-



pative. Les familles disposent de parcelles individuelles et l'entraide et la convivialité sont au rendez-vous.

Le potager urbain collectif répond parfaitement aux objectifs du PNU: les habitants sont investis et des liens se tissent ainsi au jardin. D'autres initiatives de ce type pourraient être envisagées dans le cadre du projet de renouvellement urbain.

Le saviez-vous?

Giuseppe Arcimboldo est un peintre italien de la Renaissance connu pour ses portraits caricaturaux surprenants. Sur proposition de l'ATP « Image du quartier », c'est

«Image du quartier», c'est en hommage à ce peintre que le potager urbain collectif a été dénommé et inauguré le 17 avril 2015 à l'occasion de la 1ère édition de la fête du parc naturel urbain.



Les jeunes de l'Elsau se bougent!

Pratiquer le « street workout » en extérieur, c'est bientôt possible

Depuis plus d'un an, une soixantaine de jeunes, dont une dizaine de filles, pratiquent le « street workout » dans une salle spécifiquement aménagée dans les locaux du Centre social et culturel (CSC) de l'Elsau.

Pour pouvoir pratiquer le « street workout » en extérieur, ces jeunes se sont mobilisés pour concevoir la structure sur laquelle ils voulaient évoluer. En partenariat avec le CSC, ils ont sollicité les services de la Ville pour défendre et mener à bien leur projet. La structure a été réalisée par l'entreprise Husson et a été intégralement conçue à partir des besoins exprimés par les jeunes. Ils ont participé au développement des différents agrés et ont ainsi découvert une autre facette du monde de l'entreprise. La future structure de « street workout » sera installée d'ici quelques semaines sur le parvis du CSC et profitera à tous. Avis aux amateurs !

Le saviez-vous?

ACTU

Le « **street workout** », littéralement « entraînement de rue » est un sport qui a le vent en poupe!

A mi-chemin entre la gym et la musculation, ce sport se pratique essentiellement en extérieur et associe figures de force, de souplesse et d'équilibre. Le succès de ce sport tient principalement aux nombreuses vidéos diffusées sur internet par de jeunes américains utilisant le mobilier urbain - bancs, barres, poteaux - pour s'entraîner.



On est passé de impossible au possible.

« C'était une expérience unique; ce projet nous a rendu important! »



Lorsque les Sauterelles se mobilisent pour un terrain de basket

Douze jeunes âgés de 13 à 18 ans ont souhaité remettre en état le « street basket » situé sur le terrain de la rue de l'Oberelsau. En partenariat avec l'association OPI, l'Armée du Salut, Action quartiers et les services de la collectivité, le projet a pu être mis en œuvre dans le cadre de l'Atelier territorial de partenaires « Jeunesse ».

Les jeunes ont ainsi créé leur collectif « les Sauterelles » et en ont imaginé et dessiné une représentation graphique. Ils ont également rédigé et signé leur charte de bonne conduite avant de consacrer une semaine de leur été à rénover le terrain avec le soutien des services des Sports.

Un tournoi 3 contre 3 et un concours de tirs ont été organisés à l'occasion de son inauguration en septembre dernier. Plus d'une centaine de personnes, s'est rassemblée dans une ambiance très festive en présence du Comité Départemental de Basket du Bas-Rhin.

Le collectif des « Sauterelles » s'entraîne tous les jours sur ce terrain entièrement rénové. Des stages y sont également organisés pendant les vacances scolaires.



Quen

« Nous sommes heureux d'avoir été écoutés et d'avoir pu mener notre projet à son terme. Vous voyez, on peut nous faire confiance! Merci!»

